

## Rector

Dr. Joaquín Hernández Alvarado, MF., PhD.

## Directora

Pamela Aguirre Castro, PhD.

## Consejo Editorial

Pablo Alarcón, PhD.  
Universidad Espíritu Santo

Carlos Bernal Pulido, PhD.  
University of Dayton

César Montaña, PhD.  
Universidad Andina Simón Bolívar

Paolo Comanducci, Dr.  
Università di Genova

Gonzalo Ramirez Claves, PhD.  
Universidad Externado de Colombia

## Consejo Científico

Santiago Velasquez, PhD.  
Universidad Espíritu Santo

Claudia Storini, PhD.  
Universidad Andina Simón Bolívar

Giusy Conza, PhD.  
Università degli Studi di Napoli Federico II

Paulina Araujo, PhD.  
Pontificia Universidad Católica del Ecuador

## Editor

Herlinda Pincay Matute, Ab.

## Co-Editores

Roberto Torres, Ab.

Gema Ibáñez, Ab.

Paula Pineda, Ab.

Juan Pablo Córdova, Estudiante

Sofía Morán, Estudiante

Ashley Pincay, Estudiante

Carlos Puente, Estudiante

## Portada

Melanie Tehanga, Estudiante

## Diseño gráfico y diagramación

Natascha Ortiz Yáñez, MPM  
Centro de Investigaciones UEES

Circulación nacional e internacional  
Distribución gratuita

Se autoriza la reproducción total o parcial de los textos, siempre que se cite su procedencia. Las opiniones de los autores son de exclusiva responsabilidad y no comprometen a la Institución.

Código postal: 09-01-952

✉ [juees@uees.edu.ec](mailto:juees@uees.edu.ec)

URL: <http://revistas.uees.edu.ec>

## Presentación

El tercer número de la Revista JUEES posee contenido académico de gran relevancia jurídica. Esta edición, conformada por ocho artículos conduce al lector a la reflexión de problemas jurídicos cercanos como la interpretación constitucional, garantías jurisdiccionales, derecho médico, derecho societario, derecho procesal y derecho penal.

El artículo de Carlos Elías Correa García y Ricky Jack Benavides Verdesoto aborda la nueva *lex mercatoria*, resaltando su relevancia en el comercio global. Se examinan sus fuentes y principios, incluyendo usos y costumbres, contratos-modelo, instrumentos internacionales y jurisprudencia arbitral. La aplicación de la *lex mercatoria* en contratación internacional se destaca por su agilidad en la resolución de controversias a través del arbitraje comercial. En sus conclusiones los autores definen que la nueva *lex mercatoria* facilita transacciones y resuelve controversias en el competitivo ámbito del comercio internacional.

El segundo artículo Jaime Palomino y Diego Gómez titulado “Interpretación jurídica y carga dinámica de la prueba en la responsabilidad civil médica: Un acto de construcción jurídica de la corte suprema de justicia colombiana” busca esclarecer las dudas sobre la obligación procesal de las partes respecto a la carga probatoria en el ámbito de la responsabilidad médica. Para ello, realizan un exhaustivo análisis jurisprudencial de la Corte Suprema de Justicia y presentar respuestas a este apasionante problema jurídico.

En el tercer artículo contamos con el trabajo del académico Roberto Torres, con su trabajo: “Adopción por parejas del mismo sexo en Ecuador: Falta de regulación y la experiencia internacional” revisa la legislación ecuatoriana respecto a la adopción y sus límites a la mismas. Así como analiza los efectos posteriores a la aprobación de matrimonios de parejas del mismo sexo en Ecuador y la falta de regulación y atención otorgada por los legisladores ecuatorianos.

En el cuarto artículo “El reconocimiento del Derecho a La Libertad de Expresión en el Ecuador y sus límites”, los autores María Herrera y Giancarlo Tapia a través del análisis del caso “Diario la Hora” enfatizan la carencia de criterios en el ordenamiento jurídico ecuatoriano en relación a la limitación de los ciudadanos y del Estado para evitar la vulneración del derecho a la libertad de expresión. A su vez, expresan la falta de conceptualización de términos relacionados a la doble protección sobre los titulares del derecho a la libertad de expresión y los discursos prohibidos.

En el artículo titulado “El caso fortuito o fuerza mayor como causal de exclusión del abandono por inasistencia a las audiencias desde la vigencia del Código Orgánico General de Procesos”, los autores María Gracia Chew y Josué Macías llevan a cabo un

minucioso análisis de la institución del abandono procesal en el contexto de la falta de comparecencia a las audiencias. El estudio se enfoca en la posibilidad de emplear el caso fortuito o fuerza mayor como fundamento eximente de responsabilidad frente a esta inasistencia, al tiempo que enfatiza en la relevancia de asegurar una tutela judicial efectiva y salvaguardar el derecho a la defensa de las partes involucradas en los procedimientos judiciales.

Nataly Baquerizo Gutierrez y Jorge Montalvo Jama presentan, en el sexto artículo de esta entrega, un análisis de la problemática importante del sistema de administración de justicia constitucional en su artículo “Garantías jurisdiccionales en el Ecuador y su competencia ordinaria: El desafío de contar con jueces constitucionales”. Revisando la organización del Estado constitucional y el proceso de establecimiento del marco legal de la competencia de los jueces, los autores contrastan los principios del Estado constitucional con los resultados de la actual justicia constitucional, los riesgos del conocimiento de las garantías jurisdiccionales por los jueces ordinarios de primera instancia, analizando también las posibles respuestas de cambios en el modelo de organización, como la especialización, por medio de un proyecto de investigación.

En el séptimo artículo, Nino Cassanello Foghini, en su artículo “Extinción De Dominio: Orígenes E Incorporación A Los Ordenamientos Jurídicos Latinoamericanos” analiza la evolución histórica de la extinción de dominio desde su origen en la 'Common Law' hasta su incorporación en los ordenamientos jurídicos latinoamericanos, proporcionando a los lectores un panorama más completo sobre el alcance y los desafíos que enfrenta la incorporación en el ordenamiento jurídico ecuatoriano esta herramienta legal de lucha contra la corrupción.

Finalmente, Francisco Borja, en su artículo “Responsabilidad Médica y Mala Praxis: Derecho Comparado Ecuador – España”, explora la compleja interacción entre la medicina y el derecho. Para el efecto, aborda los diferentes tipos de responsabilidad y su impacto en la práctica médica, ofreciendo una visión esclarecedora sobre la legislación española y ecuatoriana. Su trabajo es esencial para entender los desafíos legales que enfrentan los profesionales de la salud y garantizar seguridad jurídica a los pacientes y al gremio médico.

Esta edición contiene artículos de alta relevancia jurídica para el Ecuador, tanto para la academia como para la sociedad. JUEES presenta estos trabajos con la finalidad de generar un debate responsable sobre estos apasionantes temas.

**Pamela Juliana Aguirre Castro, PhD**  
**Directora**